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據共同社報道，日本內閣會議5 日上

午審議通過了2013年版《外交藍皮書》。

外相岸田文雄在會上做了匯報。藍皮書對

朝鮮導彈與核開發及中國反復進入日本領

海表示強烈關切，指出“確保美軍的前方

展開能力，力爭提高日美安保體制的威懾

力不可或缺”。

藍皮書還就日本已表態參與談判的

“跨太平洋戰略經濟伙伴關系協定”（TPP）

表示，“將以強大的談判能力為最大限度

地維護國家利益而竭盡全力”。

藍皮書的基本內容

對於亞太地區安全環境，藍皮書分析

道“日本的周邊局勢日趨嚴峻”。藍皮書認

為朝鮮的導彈與核開發是“對地區乃至整

個國際社會的威脅”，表示將與美韓等有

關國家密切合作予以應對。

藍皮書還指出綁架問題是“最重要的

外交課題”，要求有關國家確保所有受害

者的人身安全並立即送返。

關於中國主張擁有主權的尖閣諸島

（中國稱釣魚島）問題，藍皮書指出“不存

在需解決的領土主權問題”，並稱中國進

入日本領海、進行雷達照射是“對領土、

領海和領空的威脅”。

對於韓國有效控制的竹島（韓國稱獨

島），藍皮書繼續強調其為“日本固有領

土”，表示會“根據國際法和平解決”。

藍皮書對中國態度更加強硬

2011年度的《外交藍皮書》稱“釣魚

島撞船事件後，日中關系步入改善軌

道”，但“日中民間感情亟需加強”，藍皮

書重點述說了中日2010年9月的釣魚島撞

船事件，稱“日中關系雖因此一度緊張，

但借助11月的亞太經合組織(APEC)峰會，

已步入改善軌道。

2012年版《外交藍皮書》在對華關系

方面，在2010年發生了日中撞船事件等問

題的基礎上指出，將“為把東海打造成和

平、合作、友好之海而努力”。藍皮書還

表示計劃通旨在避免海上沖突的“日中海

洋磋商”機制构築互信關系。藍皮書考慮

到中國軍事力量的崛起稱，“中國強化國

防力量和增加海洋活動缺乏透明性”將以

日美同盟為基礎，“主動地努力”作出積極

貢獻。藍皮書還強調了“日美中三方對話”

的必要性，在對華戰略上打出了軟硬兼施

的兩手計劃。

2013年版的藍皮書則指出“領土、領

海、領空的威脅正在增加”，強調日本領

土環境正在惡化。

中國反駁日本藍皮書

外交部發言人洪磊3月29日在記者會

上表示，日本《外交藍皮書》指向中國軍

力，洪磊稱，中國根據自身國情發展國防

能力，維護國家主權和領土完整，完全正

當、合理，不對任何國家构成威脅。

有記者問到，日前，2013年日本《外

交藍皮書》草案稱，中國軍力增長缺乏透

明度，海洋活動日益活躍，引發地區和國

際社會擔憂。

日本防衛研究所日前也發布報告稱，

中國因國力上升在同周邊國家的領土爭議

中採取強硬姿態，日有必要對此保持警

惕。中方對此有何評論？

洪磊表示，中國是熱愛和平的國家。

我們堅持走 和平發展道路，堅持防御性的

國防政策。中國根據自身國情發展國防能

力，維護國家主權和領土完整，完全正

當、合理，不對任何國家构成威脅。有關

國家對自己在 歷史上的侵略罪行不思反

省，一味熱衷於炒作所謂“中國威脅論”，

有其不可告人的目的。

洪磊稱，我們希望有關國家提高本國

防務政策的透明度，多做有利於國家間政

治安全互信和地區和平、穩定的事。

中國《人民日報》海外版發表文章，指

責日本的藍皮書“大肆渲染中國威脅論”是

別有用心，其實質是要建立一個“對華包

圍之弧”。

文章引述社科院日本所專家說，日本

意圖聯手亞太國家共同對抗中國，並借助

“中國威脅論”試圖修改和平憲法，摘掉戰

敗國帽子。

韓國要求日本立即收回藍皮書

在日本外相岸田文雄向內閣會議提交

《外交藍皮書》並獲得批準後，韓國政府隨

後提出抗議。外交部發言人趙泰永在一份

聲明中說：“韓國政府強烈抗議日本政府

批準《外交藍皮書》，那包含對獨島不公正

的主權主張……（韓方）再次強調，為兩國

重建信任，日本政府應正視過去，採取負

責任地行動，盡快治癒過去留下的創傷。”

韓方強調，獨島是“韓國領土不可分

割的一部分”。趙泰永要求日方“立即刪

除”《外交藍皮書》中有關獨島的主張。

韓國外交部4月5日晚些時候還召見日

本駐韓國大使館高級外交官倉井隆志（音

譯），遞交抗議信，要求日方立即收回對

獨島擁有主權的說法。

日本在其最東端的南鳥島專屬經濟區

發現了含有稀土的海泥。檢測後說，這個

礦床的稀土儲藏量是中國的10倍以上，能

讓日本消費數百年。

這條消息爆出後，日本及俄羅斯的業

內人士認為，將會危及中國稀土在世界市

場的份額，而中國的專家則持相反的觀

點。

日本政府其實很早就想擺脫對中國稀

土的依賴，早在1983年，日本政府就提出

“稀有礦產戰略儲備制度”，並執行到今

天；此後，日本經濟產業省又多次專門發

布“確保稀有金屬穩定供應的戰略”。與此

同時，日本多家企業也早就開始在中國以

外的國家投資稀土資源，比如越南、哈薩

克斯坦，以及澳大利亞、馬來西亞等國，

都是日本企業的目標。

中國方面指出：這一回，日本高調宣

布在周邊海域發現稀土礦床，究竟用意何

在呢？恐怕一時還難以猜透。但是，我們

不能回避的現實是，由於中國已經實施稀

土的出口配額管理，日本、美國等曾經高

度依賴中國稀土市場的國家，已經開始自

己找稀土，這樣的動向值得中國稀土企業

重視，我們不能再像過去那樣把稀土當白

菜賣了，而是要加速行業的整合，提高資

源利用效率。

日本高調宣布在周邊海域發現了豐富

的稀土資源，是中國的十倍以上，可以供

日本人消費幾百年。這個消息讓中國人喜

憂參半，有人認為會影響中國的稀土在全

球市場的份額，有人認為對中國來說反而

是好事，而中國一名專家認為中國可能通

過國際稀土增加的量而減緩自身的壓力。

這位專家認為：我認為是一件好事。

如果全球能夠增加更多稀土，我們在能源

技術方面用更多先進的技術，這樣可以大

大降低能源消耗，增加能源利用效率，同

時增加一些清潔能源的使用量。對於中國

來說，稀土資源特別是重稀土損失的速度

非常快，這樣的話我們可以採取更多保護

政策，同時在開發稀土的時候提高門檻，

更多注重環境問題，中國可能通過國際稀

土增加的量而減緩自身的壓力。

自從中國實行稀土出口配額管理之

後，日本、美國、歐盟就正式向國際貿易

組織提交訴訟請求，要求其調查中國限制

稀土出口的貿易政策是否違反世貿組織的

協議。如果說日本現在自己也發現了大量

的稀土資源，這位專家認為這對於緩解稀

土貿易爭端，是非常有利的一個條件。

專家認為：各國以後就沒有更多的理

由來要挾我們說，我們不遵守什麼國際貿

易組織原則，過多的幹預了。還有一個最

大的好處，日本如果在海上開採稀土的話

成本會相對比較高，更多的幹預讓國際稀

土價格相對高一些，開採起來還有一定的

經濟性。

日本的稀土主要是依賴於進口，這種

材料用於汽車和電子工業，這兩大領域是

日本經濟的支柱，不僅日本人有從海底採

礦的想法，美國的企業也宣布希望借助於

機器人從水下提取高濃度的復合金屬礦物

質，而且希望在除了中國之外的其他國家

也想辦法找稀土，鑒於目前全球的這種形

式，再結合我們國家稀土的儲藏量，專家

覺得中國的稀土行業目前最重要的就是要

產能升級，進行行業整合。

專家認為：競爭會相對來說更激烈一

些，我們的整個產業就需要整合，以前我們

都是把稀土當土去賣，以後我們就要把稀土

裡的那些真正的稀有金屬提煉出來，然後把

它像黃金一樣去賣，價值就完全不一樣了。

對於中國來說，現在產能升級是更重要的一

步。下一步恐怕政府要採取更加嚴格的一些

措施用在環保、出口等等方面。
稀土礦樣本

藍皮書重點涉及釣魚島問題。圖為釣魚島。

韓國在車站內設置獨島(日本名稱竹島)模型，宣傳對該島的主權。
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相談電話

  嚴守秘密

中國語相談電話
免費為您服務

每星期一、三、五：10:00∼ 17:00 ( 節日、假日休息 )
林媽媽熱線

06-6903-9595
06-6903-9598


